

# El Periódico de MANOS ABIERTAS Belgique ASBL

## Numéro 12 - Novembre 2022



### Des nouvelles de Peñas

A l'occasion de l'Assemblée Générale de notre ASBL (27 mai), Davide nous avait envoyé quelques nouvelles dont voici un résumé :

#### La Unidad Academica Campesina - l'école de tourisme



Nous avons commencé la nouvelle « fournée » d'étudiants en février avec 35 garçons et filles selon la formule de cours bien connue : cours théoriques le matin, travail ou cours pratiques l'après-midi. Pour le moment, nous faisons beaucoup de trekking, surtout autour de Peñas, et des cours d'alphabétisation déguisés en cours d'histoire. La récolte de pommes de terre nous a donné l'occasion d'emmener les jeunes dans des communautés où ils se sont montrés capables de travailler et désireux d'aider les familles, les grands-parents, etc.



Ce groupe mélange beaucoup d'éléments très motivés avec quelques jeunes qui se sont retrouvés ici par hasard ou parce que c'était gratuit... en général, on sent l'envie d'apprendre et le plaisir d'être ensemble après deux ans passés chez soi à cause de la pandémie. Actuellement (fin mai), il y a 26 étudiants, ce qui est normal, il y a eu un certain écrémage, vu le niveau des exigences.

Après de nombreuses démarches administratives, nous avons obtenu la reconnaissance officielle de l'université en tant que « Tecnico Superior en Turismo de Aventura », le seul diplôme universitaire en Bolivie avec cette spécialisation.



En même temps, les 12 « survivants » du groupe 2018 traversent non sans difficulté leur huitième semestre d'études. Plusieurs d'entre eux ont déjà un travail, une famille... alors ils viennent à la paroisse un jour par semaine pour des cours en présentiel, notamment des cours d'anglais avec Ketty (de Gubbio, Italie), qui est très compétente.

Certains anciens étudiants se préparent très activement à devenir des guides de haute montagne. Il y a quelques jours, ils ont escaladé la face ouest du Wayna Potosi, une ascension très difficile.

### Parc d'aventure et tourisme

Le parc d'aventure a été officiellement inauguré en avril. En plus des autorités, de nombreux touristes ont pu faire le parcours sécurisé avec les ponts suspendus, les tyroliennes, les cordes fixes, etc. Il y avait environ 300 personnes, dont 130 entrées au circuit principal et 15 au circuit pour les enfants. L'ambiance festive était égayée par la musique jouée on live et la petite restauration préparée par les dames du village.

Actuellement, le parc d'aventure génère un tourisme assez important (jusqu'à 250 personnes par week-end), ce qui permet à Miriam et Daniele de donner du travail à d'anciens élèves sans grever les finances toujours malmenées de la paroisse. C'est un petit succès commercial, bien plus rentable que l'escalade et l'alpinisme. Le parc d'aventure est désormais autonome sur le plan financier.

Une douzaine de femmes de Wiraconi, dirigées par Victoria, l'épouse de Pablo, se relaient pour préparer la nourriture - produite localement et toujours très abondante - pour les excursionnistes.

Cette année a également vu le retour des Andinistes (peu nombreux, mais très motivés). Nous avons donc renoué avec les Muleros (les porteurs avec les ânes) des hautes vallées qui avaient vraiment besoin de ce travail. Les Andinistes sont logés dans la maison d'Iveth, qui a été transformée en auberge de jeunesse. Iveth est également la nouvelle directrice de l'école. Elle est très active et précise sur le plan bureaucratique.

### Le jardin d'enfants - structure d'accueil pour les petits

Chaque après-midi, 7 à 15 enfants de l'âge de Stefano et Abraham (6 et 7 ans) viennent à la maison. Ils jouent, font des cours d'anglais, de la lecture ou divers bricolages avec l'aide des volontaires et sous la supervision d'Elsa. Les enfants les plus démunis sont aussi aidés pour leurs devoirs (Beymar, fils de la cuisinière Rosmery) ou pour des vêtements et de la nourriture (Hugo, Melin et Meleck qui ont perdu leur père il y a quelques mois). La maison dispose désormais d'un magnifique toboggan construit à Huata (et financé par MAB), de fleurs et d'arbres, ce qui en fait un espace de

jeu très adapté aux enfants. Les étudiants universitaires les plus compétents viennent également aider à l'animation des enfants. L'un d'eux a un certain talent de clown, un bon clown qui suit et aide les enfants pour les devoirs.



En revanche, nous rencontrons des difficultés avec les plus jeunes enfants, ceux qui viennent le matin. Nous avons commencé l'année scolaire (en février) avec une enseignante du village, mais elle n'a pas réussi à garder ensemble le groupe d'enfants et à proposer des activités ludiques et éducatives. En quelques semaines, elle est passée de 12 à 4 enfants et elle était toujours en retard. Nous avons donc fermé temporairement le « mañana shift » (l'accueil du matin). Nous attendons quelques semaines que le bébé d'Esmeralda grandisse pour rouvrir l'accueil des plus petits (nous comptons maintenant beaucoup sur elle, elle est beaucoup plus proche de nous en termes d'éducation et de valeurs).

### Artisanat

Six dames « régulières » et 6 dames « sporadiques » travaillent avec le feutre. Rita a conçu de nouveaux modèles en Aguayo (le tissu coloré local). Les ventes sont peu nombreuses, mais stables. Malheureusement, le manque d'autonomie et d'initiative de ces dames se poursuit. La machine à carder continue à causer des contretemps.

### Chachacomani

La nouvelle église de Chachacomani est presque terminée. Chaque dimanche, des volontaires montent pour faire l'oratoire (c'est-à-dire des activités fédératrices et éducatives) pour les enfants du village (nombreux et agités). Daniele s'organise pour aller vivre là-bas, où les besoins sont effectivement nombreux, y compris d'un point de vue matériel. Nous lui enverrons des volontaires (avec la nouvelle route, nous sommes à 15 minutes en voiture) et nous espérons que cela diminuera également la pression, peut-être trop importante d'étrangers, qui s'exerce actuellement sur la paroisse de Peñas.

### Kinésithérapie et consultation médicale

Depuis presque un an, les physiothérapeutes (= les kinés) italiens sont de retour et nous aident avec leur professionnalisme habituel. Leur grand chef Guido Barindelli est venu nous rendre visite. J'ai été personnellement témoin d'un « miracle » dans une communauté d'Escoma, où Marco et Lorenzo ont remis sur pied en une seule séance Mme Primitiva qui avait rampé pendant six ans à cause d'une jambe cassée mal soignée. Elle ne voulait plus les laisser partir et les appelait d'abord « docteurs » et puis « enfants ».

Le docteur Irene vient maintenant deux jours par semaine. Sa présence est très utile et appréciée. L'appareil à ultrasons fonctionne.

### Padre Leo

Padre Leo est rentré définitivement en Italie, en laissant un certain vide, personnel et professionnel. Depuis sa nouvelle paroisse près de Gubbio, il continue à suivre les projets des missions en Bolivie que la Fundación Manos Abiertas Virgen de Natividad accompagne et finance.

## Futur

Dans les mois à venir, nous essaierons d'améliorer l'offre en matière d'accueil pour les enfants en bas âge et pour les activités parascolaires. Etant donné l'environnement très adapté, il serait bien de faire venir ici des enfants des communautés. Cela nécessite des moyens financiers que nous n'avons pas pour l'instant.

## Dernières nouvelles

A Peñas, l'hiver et le printemps passés (qui correspondent à été et automne en Europe) ont été marqués par beaucoup de travail pour tous, y compris les étudiants qui, après un semestre chargé en cours théoriques et cours pratiques, s'apprêtent à passer les examens début décembre. L'année académique terminera officiellement le 10 décembre.

Le 16 décembre, Davide arrivera en Belgique avec Elsa et les petits Stefano et Giulia. Nous nous réjouissons déjà de les revoir et vous invitons à nous contacter si vous souhaitez les rencontrer.

## Des nouvelles d'Italie



Eté 2022 : nos amis italiens de La Cordillera aps ont réalisé leur projet fou et extraordinaire : le refuge Alben, en province de Bergame, a été inauguré et a fonctionné à plein régime en accueillant de nombreux randonneurs. La restructuration de la vieille « Baïta » a pris 2 ans de travail bénévole de jeunes et moins jeunes qui ont donné du temps, des compétences et de l'énergie. Le résultat est incroyable et les bénéfices de l'été ont déjà été transférés aux missions en Bolivie.

Après la collecte d'aliments non périssables, le weekend du 19-20 novembre, une chaîne de jeunes de Gubbio, sous la supervision de Padre Leo, a chargé les nombreux cartons dans le container qui partira pour les missions en Bolivie.



## Des nouvelles de l'ASBL en Belgique

En mars, nous avons rencontré individuellement Louise et Sophie, récemment rentrées de Peñas pour faire un bilan de leur expérience, l'objectif étant de veiller à ce que se rencontrent les attentes des jeunes qui partent faire du volontariat à Peñas et les attentes des responsables des projets sur place.

Le week-end du 19-20 mars, nous avons participé au Marché d'Equinoxe des Solidaires à Louvain-la-Neuve. MAB a tenu un stand de sensibilisation et a vendu de l'artisanat en laine feutrée et aguayo, des jus, des confitures et des biscuits faits maison pour un montant total de presque 800 EUR.



Le 1er mai, MAB a participé à la Brocante organisée par les pionniers de la 26ème unité scout de Blocry avec un stand qui a rapporté 36 EUR. La journée a été riche en rencontres de personnes, jeunes et moins jeunes, qui souhaitent en savoir plus sur les projets en Bolivie.

Début mai, nous avons rencontré deux jeunes qui ont le projet de partir faire du volontariat à Peñas en 2023-24. L'un termine sa formation en menuiserie-charpenterie et l'autre en réparation et entretien de vélos. Tous les deux sont passionnés de randonnées.

Le 27 mai, l'ASBL a tenu son Assemblée Générale au siège social et en visio-conférence pour Davide depuis Peñas.

Le 19 juin, nous avons tenu le bar à l'occasion du concert du groupe chilien Inti Illimani Historico à la Ferme du Biéreau à Louvain-la-Neuve. La salle était remplie, le concert a été un succès et les bénéfices du bar ont rapporté à l'ASBL environ 650 EUR.

Le 25 juin, l'ASBL a participé à la Brocante du Centre Placet à Louvain-la-Neuve avec un stand de sensibilisation et de vente d'artisanat, de biscuits et confitures. En plus du bénéfice de 200 EUR, nous avons rencontré des amis et des donateurs, ainsi que de nouvelles personnes intéressées à nos projets.



Le 28 juin, MAB a tenu un stand du même type lors de la Journée Amérique Latine avec des bénéfices d'environ 100 EUR. Suite à cette journée, nous avons été contacté par une étudiante, Lucie, qui a obtenu une bourse, dans le cadre de son Master en Linguistique, pour effectuer un voyage au Pérou et en Bolivie à l'été 2023 afin d'étudier les langues indigènes, en particulier le Aymara et le Quechua. Lucie souhaiterait séjourner à Peñas pour son travail de recherche.

Le 9 juillet, l'ASBL a participé au Marché des Artisans aux Quatre-Quarts à Court-Saint-Etienne. La journée a été marquée par des ventes pour une centaine d'euros et surtout par de belles rencontres.

A la fin de l'été et tout au long de l'automne, aidés par quelques Amis de Peñas et de MAB, nous avons cueilli et transformé environ 340 kilos de pommes gracieusement offertes par des amis, ce qui a permis la production de 103 bouteilles et 38 cubis de jus de pommes. Comme l'année passée, nous avons aussi reçu « quelques » bouteilles (200) à vendre avec notre production, ce qui nous fait un total de 300 bouteilles (1 litre) et 38 cubis (3 litres) de bon jus bio local qui n'attendent qu'à être achetés et consommés ! A bon entendre....

Tout au long de l'année, la production de confitures artisanales bio n'a pas cessé, au contraire : nous avons au moins 200 pots pour une variété de 22 arômes différents !



Nous avons contacté Alain et Benoît Meulemans, musiciens et professeurs à l'Académie de Court-Saint-Etienne, car avec leur groupe de musiciens, ils seraient prêts à faire un concert au profit des projets de Peñas. A suivre...

Cette année 2022, nous avons réussi à donner 16.500 EUR à l'école de Peñas! Et d'ici à la fin du mois de décembre, nous ferons le versement correspondant aux articles d'artisanat que vous avez acheté durant cette année et à ceux qui seront encore vendus lors des deux marchés de Noël auxquels nous participerons prochainement.

Merci à vous tous qui nous soutenez par vos dons et vos encouragements. Sans vos dons, MAB ne pourrait pas envoyer d'argent pour soutenir les projets de Bolivie.

## A vos agendas !

Le **Marché de Noël des Solidaires** est enfin de retour ! Nous vous convions le weekend des **3 et 4 décembre de 10h à 18h, à Louvain-la-Neuve**, Salle Ste-Claire (en bas de l'Eglise St-François d'Assise, avenue Hennebel). MAB participera avec son stand haut en couleurs, avec les articles habituels en laine feutrée et toute une nouvelle collection de pièces en aguayo. Les jus en bouteilles et cubis, les confitures et les biscuit artisanaux seront aussi en vente. Pour le programme détaillé, nous vous invitons à scanner le QR code de l'affiche jointe, ou bien à visiter le site de l'asbl Dakawomina qui nous a concocté deux jours à l'enseigne de la solidarité et du bien-être.



Et le **samedi 10 décembre de 12h à 20h**, MAB participera au **Marché hivernal des Artisan.es au Quatre Quarts** à Court-saint-Etienne.

Venez nous voir et diffusez l'information autour de vous !

Et si vraiment vous avez d'autres plans pour ces jours, contactez-nous pour passer au siège de l'ASBL et y faire vos achats solidaires.



Dans la joie de nous revoir, en vous souhaitant de belles fêtes de Noël et de fin d'année, avec nos vœux pour que 2023 soit toujours sous le signe de la solidarité et du partage,

Alessandra, Isabelle et Maria  
pour Manos Abiertas Belgique ASBL

MAB ASBL - Rue de Vismes 8 – 1348 Louvain-la-Neuve - 010 45 83 34 – 0477 29 12 04  
info@manos-abiertas-belgique.be - www.manos-abiertas-belgique.be

**Pour rappel**, le total des dons effectués en 2022 par la même personne (minimum 40 EUR) en faveur de Manos Abiertas Belgique ASBL donne droit à une déductibilité fiscale équivalant à 45% du montant donné.

Vous pouvez envoyer vos dons ou établir votre ordre permanent en faveur de ce compte :  
Manos Abiertas Belgique ASBL - IBAN : BE46 0018 3771 7136 – BIC GEBABEBB avec la communication « don »